



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XXXVII

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NUM 10736

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Península.—Un mes, 2 ptas.—Tres meses, 6 id.—Extranjero.—Tres meses, 11'25 id.—La suscripción se contará desde 1º y 16 de cada mes.—La correspondencia á la Administración

## REDACCION Y ADMINISTRACION MAYOR 24

MIÉRCOLES 18 DE AGOSTO DE 1897

## CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París, A. Lorette, rue Caumartin 61; y J. Jones, Faubourg-Montmartre, 31.

## MAQUINISTAS NAVALES Y DE LA ARMADA

PREPARACIÓN Á CARGO DEL INGENIERO JEFE DE LA ARMADA  
**DON LUIS SAMPAYO**  
ACADEMIA FUNDADA EN 1801

Han dado principio las clases para la próxima convocatoria de Octubre. Clase especial para aprendices maquinistas.  
DARÁN RAZÓN: RELOJERÍA ALEMANA.—MAYOR 24.

## PAPEL DEL ESTADO

Operaciones al contado y á plazo en toda clase de valores cotizables en Bolsa.

COMISIONES REDUCIDAS  
**CAMILO PEREZ LURBE**  
12, CASTELLINI, 12

La nota del día puede traducirse por una gigantesca interrogante, en la que cada español pone la suya referente á un asunto que á todos interesa.

Diez días han pasado desde aquel luctuoso en que una mano criminal puso término de un balazo á la existencia del señor Cánovas del Castillo y desde entonces no deja de oírse esta pregunta:

—¿Qué solución tendrá el conflicto político en que hemos quedado envueltos por consecuencia de aquel suceso?

Contenida la solución por deberes piadosos, la impaciencia ha caído de mala gana; pero cumplidos aquellos, la necesidad de despejar incógnitas se impone, creyendo por tal motivo la impaciencia pública.

¿Debe seguir en el poder el partido conservador, decapitado como está, ó debe sustituirle el que acaudilla el señor Sagasta? La lógica política, que no es en la mayoría de los casos la natural, rechaza la primera solución; sin embargo, dase el caso admirable—y esto prueba que no se ha perdido en España el patriotismo—de ser los liberales los primeros que instan á los conservadores para que queden en el poder, ofreciéndoles apoyo para resolver los graves problemas que afectan al país. En este punto no hay discrepancia entre los liberales; si algunos adeptos no ven con buenos ojos esa conducta de sus jefes, acallan su disgusto para que no les salga al rostro y evitan que se sepa que la procesión va por dentro.

Lo extraño es, que en el partido conservador no sucede lo mismo; en vez de concentrarse para hacerse fuerte y aprovechar la benevolencia del adversario, á fin de decirse, como el país desea, á la labor utilísima de terminar las campañas y restaurar el crédito, surge en su seno tremenda división, fundada en causas que son más aparentes que reales, porque aquí lo único real es la jefatura del partido.

Impone el patriotismo sumar y

no dividir, pasando para ello sobre pasiones que, como el amor propio, deben sacrificarse en aras de esa pasión grande y sublime que se llama amor á la patria, en aras de la cual sacrifica el soldado su vida, su felicidad, la paz de su familia y el porvenir de sus hijos. Y en vez de sumar se resta; en lugar de multiplicar se divide avivando rencillas y rencores, sembrando odios que ofrecerán á la corte ó a la larga cuantiosa cosecha de tempestades, que si afectan al partido en cuyo seno surgiran, han de afectar también seguramente al país.

Posponer las conveniencias de este á la satisfacción del amor propio no es político, ni razonable, ni justo, porque el país no se ha hecho para los partidos sino los partidos para el país.

Este no hereda rencores de los hombres políticos que mueren, ni tiene para nada en cuenta los rozamientos que engendra la política; su misión es más alta; su destino más grande; su política más expansiva y en esa política no caben los odios irredimibles como el que en la actualidad ha surgido impetuoso de la misma entraña del partido dominante.

El conflicto está allanado por el momento, en beneficio del país; cuyos intereses tanto se invocan; pero la política de protesta ha dejado en la masa conservadora su levadura y no será extraño que fermenta pronto.

## EL "CRISTÓBAL COLÓN"

Crucero acorazado de 7.000 toneladas y de 14.000 caballos.

Los planos del casco del *Cristóbal Colón* son del comendador Masdea, director general de las construcciones navales del Ministerio de Marina Italiana; sus datos característicos son los siguientes:

Eslera entre perpendiculares... 100 mtrs  
Ancho en el fuerte... 18'50 —  
Calado de manga... 7'10 —  
Desplazamiento con carga... 7.000 tns.

Está protegido por una plancha de 15 centímetros que se extiende por toda la longitud de la línea de flotación y está formada de placas de acero níquelado de los talleres de Terni; encima de esta plancha está la batería, que se extiende cerca de 2/3 de la longitud del buque; aquélla se halla protegida por los lados y por el frente por placas igualmente de acero níquelado, cuyo espesor varía de 12 á 15 centímetros; el techo de la batería está fortificado por placas de acero de 5 centímetros y tabiques transversales aislán unas piezas de otras. Las dos torrecillas barbetas

que han de llevar la artillería gruesa, protegidas por placas de acero de 12 centímetros, descansan por su canto inferior en el mismo techo de la batería. En fin, un puente acorazado en forma de espada de tortuga y de un espesor de 25 á 30 milímetros se extiende por toda la longitud del buque.

Armamento.—El armamento comprende:

1.º Dos cañones de 254 milímetros dispuestos en dos torrecillas barbetas, una delante y otra detrás. Estos cañones todavía no han sido montados.—2.º Diez cañones de 152 milímetros á tiro rápido en la batería acorazada; cinco de cada lado, dos de ellos pueden tirar á caza y otros en retirada.—3.º Seis cañones de tiro rápido de 120 milímetros protegidos por dos máscaras de acero y situados en el puente de los castillos de popa; dos de estas piezas pueden tirar á caza y otras dos en retirada.—4.º La pequeña artillería reparada en el puente y en la cofa se compone de diez cañones de tiro rápido de 57 milímetros, diez de 37 y dos ametralladoras.—5.º Cinco lanza-torpedos Schwarkoft, dos á cada lado y uno á popa todo bajo la línea de flotación.

Hay además tres proyectores eléctricos, de los cuales dos son de 40 centímetros y uno de 75.

Máquinas.—Las dos máquinas, absolutamente semejantes á las del *Gabaldi* argentino, son verticales y de triple expansión; los tiruans son cilíndricos para los cilindros de alta presión y planos para los de media y baja presión. Hay dos condensadores principales de bronce con tubos de latón: la superficie refrigerante de cada uno de ellos es de 680 metros cuadrados; la circulación de agua se produce por una bomba centrífuga de 1,20 metros de diámetro. Existen además dos condensadores auxiliares para el servicio de rada.

Las máquinas debían desarrollar cada una 6.750 caballos á tiro forzado, y según el contrato debían imprimir al buque una velocidad máxima de 19,5 nudos.

Las máquinas auxiliares, de una fuerza total de 500 caballos, comprenden seis máquinas para el alumbrado eléctrico y el funcionamiento de las torrecillas, las bombas de circulación, de los ventiladores, etc., etc.

Calderas.—Las calderas del sistema Niclausse son 24, acopladas dos á dos bajo un mismo depósito de vapor; esta disposición permite simplificar las tuberías y los grifos, facilitando la conducción de los aparatos; estas 24 calderas están repartidas en grupos de seis en cuatro cámaras independientes.

Cada caldera simple encierra 11 colectores conteniendo cada uno 18 tubos, ó sea un total de 264 colectores y 4.752 tubos; los diámetros exteriores é interiores de estos últimos son respectivamente de 82 y 75 milímetros.

Estas calderas están atravesando un período de experimentación en todas las marinas y es de desear no nos arrepintamos de la ligereza con que las hemos adoptado.

## GLOBOS NACIONALES

RENDICIÓN DE MÁLAGA  
18 de Agosto de 1897

Deseosos los reyes Católicos de acabar con el poderío de los moros en el más breve tiempo posible, ordenaron la marcha del ejército cristiano sobre

Málaga, después de embarcar la artillería en la flota mandada por D. Juan de Requesens, que iba con objeto de impedir las comunicaciones de Málaga con las costas africanas.

Puesto el sitio á la ciudad, el intrépido conde de Cifuentes colocó varias baterías, que abrieron algunas brechas por las que penetraron un pelotón de españoles que quedaron sepultados en los escombros de una torre por haber pegado fuego los moros á las maderas que servían de cimientos; pero seguidamente entraron nuevas tropas, consiguiendo ganar el arrabal y obligando á los moros á retirarse á las fortificaciones interiores, después de una reñida lucha en la que hubo numerosas bajas por una y otra parte.

Los sitiados contaban con numerosas fuerzas y buena artillería, y estaban mandados por el valiente Hamet-el-Zegri, que constantemente estaba haciendo salidas que comprometían las obras de nuestras tropas, en las cuales cuidaba el desahucio por la prolongada resistencia de los musulmanes.

Pero la llegada de la reina Doña Isa-

bel animó nuevamente á los soldados, y estrechando el cerco cada vez más hicieron trabajos subterráneos para llegar al centro de la ciudad, aunque sin resultado, pues los musulmanes les salieron al encuentro con sin igual valor, dando pruebas de una gran entereza, pues se hallaban extenuados por la carencia de viveres.

Protejidas nuestras tropas por una doble fila de trincheras, fueron avanzando hacia la ciudad á tiempo que los musulmanes salían impetuosamente llevando á la cabeza á un santon muy venerado y de cuya influencia esperaba Hamet-el-Zegri grandes resultados.

Desgraciadamente para los moros, en el primer encuentro cayó muerto el santon en un balazo produciéndose de eso gran confusión en los sitiados, que capitularon la ciudad el día 18 de Agosto, haciendo su entrada la reina doña Isabel con gran pompa y confiando todos los bienes y haciendas de sus habitantes que fueron sometidos á duro castigo.

CESAR.

(Prohibida la reproducción).

## CAMPAÑA DE CUBA

Tenemos noticias de la isla que alcanzan al 30 del pasado Julio.

La prensa de la Habana se muestra optimista respecto al resultado de la campaña.

He aquí lo que dice el «Avisador Comercial»:

«Aunque para disculpar la muerte de la rebelión en la mayor parte de las Villas, Matanzas y Pinar del Río, dan en decir los que simpatizan y ayudan á los rebeldes, que la mayor parte de sus fuerzas se hallan en la provincia de la Habana, es lo cierto que no dan aquí más señales de vida que en las provincias citadas, lo cual hace ver que, pese á todos los auxilios del exterior que pueda tener la rebelión, está muerta casi del todo, al menos de la trocha del Júcaro para Pinar del Río.»

## DOCUMENTOS FILIBUSTEROS

De como andan los rebeldes dan idea cabal las cartas siguientes, que han sido cogidas en diversos campamentos sorprendidos por nuestras tropas. La primera, dirigida á *Mayía* por su hermano, dice:

Sr. D. Rafael Rodríguez.

Querido hermano: Como quiera que tu ausencia se prolonga y no tengo noticias de cómo te encuentras, te escribo para saber como sigues de maies y cuando vienes para ésta, pues esto está hecho una verdadera República.

De nuestra situación nada te puedo decir, tú la puedes considerar y calcular nuestras penalidades: desnudos, descalzos, sin que comer apenas, la carne la comemos de Pascuas á S. Juan como dice el vulgar refrán, el dulce es artículo de lujo para nosotros y si la situación nuestra se prolonga, no dudo que pereceremos víctimas del hambre, pues no tenemos proveedor, y Carabeo que es el encargado de traer la carne, viene por ésta cada 15 ó 20 días y dice que es probable que en mucho tiempo no podamos tener de esta artículo.

Hemos tirado cuatro números de «Las Villas», y á cada momento tenemos que andar con la imprenta á la cabeza, huyendo por esos mundos.

Torrecillas se ha presentado en Mayajigua, y como quiera que es conocedor de esto, no dudo que tal vez se meta á práctico y entregue la imprenta.

Así es, que espero tu contestación ó

que te resuelvas á venir, pues sería bueno arreglar esto un poco.

Yo estoy que no puedo apenas ni caminar, pues tengo entre otros que me tienen fastidiado.

Espero no olvides mis encargos y vengas pronto por estos lares, donde deseamos verte.

P. y L. —Julio 17-97.

Tu hermano,

José Rodríguez.

La imprenta de que habla la carta anterior cayó al fin en poder de las tropas y el órgano de los rebeldes de las Villas se empastó de un balazo.

Al firmante de la carta precedente le está dirigido el siguiente *parte oficial*, escrito en bárbaro, lo cual no es de extrañar.

Al C. General José M. Rodríguez:

«El que suscribe, Comandante de las fuerzas que en San José de los Ramos organizó el malogrado Clotilde Gereta, á V. expone:

«Que se ha visto precisado con doce hombres que en la actualidad le acompañan á incorporarse al T. C. Clavero de la zona de Cienfuegos, por no ser posible en las condiciones en que se encuentran sostenerse en aquellos lugares desprovistos por completo de parque y medicinas, sin tener á quien recurrir.»

«Tal vez V. no ignore en el lamentable estado que se encuentran las fuerzas en la provincia de Matanzas, sobre todo en la brigada que era de San José de los Ramos donde en su mayor parte se han presentado y prestan sus servicios con el enemigo; y muchos han sido matados y algunos andan diseminados por aquellos lugares con armas y sin ellas, pero todos á pié.»

«Si no tomo esta resolución seríamos hombres y armas perdidos. Creí mas conveniente antes que unirme á esta fuerza hacerlo á la B. de Colón, pero esta se halla en pésimas condiciones, por lo que también se suceden en ellas las frecuentes presentaciones y por declaración de los que se presentan hay una constante persecución hasta el punto de que las fuerzas no tienen tiempo ni para alimentarse. Por lo expuesto, he pensado quedarme incorporado á esta fuerza mientras V. no disponga otra cosa.»

«Queda á sus órdenes con el mayor